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Discurso 71º. Aniversário do Concelho 

 

Celebramos, hoje, mais um aniversário do nosso Concelho. 

Decorreram 71 anos desde a altura em que o Entroncamento foi elevado a Concelho. 

Foi em 24 de novembro de 1945 em que, pelo Decreto-lei n.º 35.184, foi criado o 
Concelho do Entroncamento, logo a seguir ao fim da II guerra mundial. 

Esta foi uma importante etapa no processo de consolidação da nossa comunidade. 

Nunca é demais lembrar todos aqueles, que antes de nós deram o seu melhor para 
construírem o concelho, a cidade, que somos atualmente. Presto uma singela 
homenagem a todos, na pessoa do Presidente José Pereira da Cunha aqui presente.  

Meus senhores e minhas senhoras 

No passado dia 9 de outubro completaram-se três anos do mandato que nos foi 
conferido em resultado das eleições de setembro de 2013. 

E, posso afirmar, estou contente, pelo trabalho desenvolvido pela equipa que lidero e 
que mereceu a preferência das pessoas da nossa cidade. 

Temos procurado contribuir para a melhoria da qualidade de vida das pessoas e 
consolidar uma cidade para as pessoas – lema que tem servido de guia à nossa 
intervenção. 

O resultado do nosso trabalho, nas mais variadas áreas de intervenção, é visível e fala 
por nós. 

Gostaria, no entanto, de realçar: 

A média de investimento nos anos de 2014 e 2015 foi de cerca de 4,1 milhões de euros 
por ano, ligeiramente inferior à média dos investimentos do anterior executivo, cerca 
de 4,5 milhões de euros. 

Mas, nós tal como assumimos convosco, desenvolvemos os nossos investimentos num 
contexto de grande rigor. Estes investimentos foram realizados num quadro de grande 
redução da dívida, diminuição do IMI, ausência de receitas extraordinárias provenientes 
da construção e honrando os compromissos herdados. 

O anterior executivo liderado pelo PSD nos anos em que esteve à frente da autarquia 
recorreu a forte aumento do endividamento, impostos altos e beneficiando de grande 
volume de receitas em resultado do boom da construção civil que ocorreu em Portugal 
nesses anos  

Ao contrário do anterior executivo, que durante o seu mandato aumentou a dívida do 
município em 8,8 milhões, que passou de 6,9 milhões de euros (em 2001) para 15,7 
milhões de euros (set de 2013), o executivo a que presido, tem mantido os níveis de 
investimento e tem reduzido a dívida, atualmente é de apenas 10,9 milhões de euros. 
Em 3 anos reduzimos a dívida em 4,8 milhões de euros 
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Há quem queira desvalorizar este resultado, alegam que que congelámos o município!!!,  
que apenas nos preocupámos com a redução da dívida, como se só por si este não fosse 
um objetivo estruturante da nossa vida coletiva. 

Mas mesmo reduzindo substancialmente a dívida, temos realizado níveis de 
investimento apreciáveis.  

Baixámos os impostos e mantivemos ou reduzimos as taxas e tarifas dos serviços 
prestados pela CME. O anterior executivo mantinha taxas elevadas de IRC e aumentou 
as taxas e tarifas. 

A taxa do IMI que no tempo em que o PSD estava na Câmara era de 0,5% ou de 0,4% 
após 2007. Desde que assumimos a liderança da Câmara temos vindo a baixar a taxa do 
IMI, que em 2017 será de 0,35%. Se tivéssemos mantido a taxa de 0,4%, os cidadãos da 
nossa cidade iriam pagar, nestes 4 anos, mais cerca de 855 mil euros, valor que em 
resultado da nossa política ficou nas famílias. 

Por exemplo não aumentámos a tarifa da água. O anterior executivo, só no último 
mandato aumentou o preço da água em mais de 20%. 

O prazo médio de pagamentos, o tempo que demoramos a pagar aos nossos 
fornecedores, é atualmente, inferior a 70 dias. Quando iniciámos funções era de 122 
dias. Com o anterior executivo chegou a atingir valores claramente superiores a um 
ano!!!. 

No passado os fundos comunitários postos à disposição das autarquias eram 
substancialmente mais elevados que os que hoje nós podemos aceder. 

Para além de termos mantido níveis elevados de investimento, diminuído a dívida e 
baixado os impostos temos vindo a resolver um conjunto de problemas complexos, 
perfeitas trapalhadas que herdámos do anterior executivo. 

A título de exemplo, resolvemos a posse dos terrenos em que está instalada a atual ETAR 
e respetiva Estação Elevatória (cerca de 18.000m2) estão devidamente registados em 
nome do Município. 

Não era esta a realidade quando tomámos posse, já que os anteriores responsáveis nos 
comunicaram, que os referidos terrenos eram propriedade de um particular porque 
para aí tinha sido desenvolvido e aprovado um plano de pormenor. 

Talvez por haver este estranho entendimento sobre terrenos que há muito estavam na 
posse do município é que se poderá perceber a posição tomada pelo presidente do 
anterior executivo em não permitir a construção da nova estação elevatória nestes 
terrenos e ser deslocada para o local junto à estrada nacional que nos liga à Golegã.  

Posso-vos afirmar, que em resultado do nosso trabalho e persistência, aqueles terrenos 
em que está instalada a nossa ETAR e respetiva estação elevatória já estão registados 
em nome da Câmara Municipal desde novembro de 2015 e integram o património 
municipal. Naturalmente que para além do respeito pela propriedade pública, com a 
entrada em funcionamento, muito em breve da nova ETAR, a antiga irá ser 
desmantelada e aqueles terrenos constituem um valioso património da cidade. 

De acordo com a estratégia que definimos e, com a qual nos comprometemos perante 
as pessoas da nossa cidade procurámos de forma intensa, a inclusão de todos os 
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cidadãos com base num princípio nuclear de que todos os cidadãos têm direitos e 
deveres.  

Como é do vosso conhecimento temos intervindo de forma sistemática na área social, 
na educação, na segurança e em muitas outras áreas da governação municipal 
procurando fazê-lo envolvendo as nossas associações e outras entidades públicas ou 
privadas. Curiosamente até nos acusam de explorar as associações da nossa cidade!!! 

Temos trabalhado em colaboração estreita com as outras entidades no terreno, 
procurando otimizar as intervenções e estabelecendo novas formas de contratos sociais, 
de que são exemplo, a melhoria dos comportamentos e atitudes dos cidadãos jovens e 
menos jovens das comunidades mais desfavorecidas da nossa cidade. 

Temos no terreno em parceria com associações da nossa cidade dois importantes 
projetos na área da inclusão e coesão social CLDS (contrato local de desenvolvimento 
social) e RLIS (rede local de intervenção social) iniciar dia 12 dezembro. 

Para além do apoio que já beneficiavam os estudantes carenciados, este ano letivo 
acompanhando a decisão do governo em oferecer os manuais escolares, oferecemos a 
todos os estudantes do 1º ano do ensino primário as fichas de estudo. Também já 
aprovámos em reunião de Câmara, na sequência da decisão do governo em estender a 
oferta dos manuais aos restantes anos do ensino primário, a oferta no próximo ano 
letivo dos manuais a todos os estudantes do primeiro do ensino primário. 

Como forma de apoiar as famílias no esforço de educação dos seus filhos já aprovámos 
igualmente, com início no próximo ano letivo, um apoio monetário de 30€ por estudante 
matriculado nos 2 º e 3º ciclo de escolaridade que seja residente na nossa cidade. Este 
apoio será materializado através de um vale que será descontado, na altura da compra 
dos materiais escolares, num estabelecimento da nossa cidade que adira a este 
protocolo. 

Mas falemos de futuro, pois o passado fala por nós. 

Vamos continuar uma política de rigor e transparência, continuando a diminuir o 
endividamento e a situação financeira em geral. É nosso objetivo que os executivos que 
nos seguirem encontrem uma câmara em melhores condições e com maior foco no 
cidadão. 

No passado dia 31 de maio estive presente, em representação do município, na 
cerimónia de assinatura do contrato de delegação de competências e subvenção global, 
resultante da aprovação do Plano Estratégico de Desenvolvimento Urbano (PEDU) que 
decorreu em Santa Maria da Feira. 

O contrato então assinado entre a Autarquia do Entroncamento e o Programa 
Operacional Regional do Centro prevê uma dotação comunitária, através do Fundo 
Europeu de Desenvolvimento Regional (FEDER), de 4,5 milhões, para uma primeira fase, 
até 2018. Seguido de uma segunda fase com uma dotação de 1,1 milhões, totalizando 
assim 5,6 milhões de euros até à conclusão do atual quadro comunitário. Em termos 
médios os apoios disponibilizados para os municípios ficam aquém do desejável e do 
necessário para a modernização das nossas cidades.  

Apesar de escassos, finalmente estão a ser criadas as condições para desbloquear os 
fundos do Portugal 2020, tornando possível às autarquias apresentarem as 



4 
 

candidaturas para o desenvolvimento dos Municípios, no âmbito da Mobilidade Urbana 
(PI 4.5), Regeneração Urbana (PI 6.5) e Comunidades Desfavorecidas (PI 9.8), 
disponibilizando as verbas para a economia tanto a nível local como nacional.   

Os projetos incluídos e aprovados na nossa candidatura constam do quadro em anexo. 

Agora que estão definidas e clarificadas as condições de candidatura estamos a 
preparar os projetos concretos a submeter a financiamento. Naturalmente como não 
temos capacidade física e financeira para executar todas os projetos de imediato as 
nossas prioridades são: 

 REABILITAÇÃO DO EDIFÍCIO DO CINE TEATRO E EDIFÍCIO CONTÍGUO 1.200 MIL EUROS PROJETO DE 

ARQUITETURA EM AVALIAÇÃO 

 CICLOVIA NA FREGUESIA DE SÃO JOÃO BAPTISTA 650 MIL EUROS. PROJETOS APROVADOS. 
CANDIDATURA A FINANCIAMENTO SUBMETIDA, LANÇAMENTO DA EMPREITADA EM PREPARAÇÃO- 

 REQUALIFICAÇÃO DO BAIRRO MUNICIPAL DA RUA GENERAL HUMBERTO DELGADO 350 MIL 

EUROS MIL EUROS. PROJETOS E CANDIDATURA APROVADA. CONCURSO PUBLICO DE EMPREITADA 

CONCLUÍDO- EM FASE DE ADJUDICAÇÃO. 

 REQUALIFICAÇÃO DOS ESPAÇOS VERDES DOS BAIRROS ENTRE AS RUAS FERNANDO PESSOA E 

CIDADE PENAFIEL 450 MIL EUROS. PROJETO DE ARQUITETURA APROVADO. 

 REABILITAÇÃO DO EDIFÍCIO DO MERCADO MUNICIPAL 900 MIL EUROS. PROJETO DE ARQUITETURA 

APROVADO. 

 SUBSTITUIÇÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA POR LEDS, MAIS EFICIENTE 470 MIL EUROS. A 

DESENVOLVER CANDIDATURA 

 PAVILHÃO DA RUI D ANDRADE 675 MIL EUROS. PROJETOS E CANDIDATURA APROVADA. 
CONCURSO PUBLICO DE EMPREITADA CONCLUÍDO- EM FASE DE VISTO T CONTAS E ADJUDICAÇÃO. 

 ESTRADA DA BARROCA – CERCA DE 450 MIL EUROS, SEM FINANCIAMENTO COMUNITÁRIO. FASE 

FINAL DE PROJETO 

 ESTRADA DE LIGAÇÃO DO BONITO À ATALAIA – 75 MIL PROJETO DE ARQUITETURA 

 JARDIM DO CASAL DE TERCEIROS. PROJETO DE ARQUITETURA EM DESENVOLVIMENTO 

 PAVIMENTAÇÃO DAS RUAS JOSÉ AFONSO, JOSÉ SARAMAGO, DUQUE DE SALDANHA E OUTRAS. 
PROJETO EM DESENVOLVIMENTO - 

 REABILITAÇÃO DAS TRAVESSAS DA NOSSA CIDADE. PROJETO DE ARQUITETURA EM 

DESENVOLVIMENTO 

Estamos empenhados e envolvidos em inúmeros projetos e iniciativas como por 
exemplo o projeto 10 mil vidas, dirigido à população sénior, captação de investimento 
para a nossa cidade e criação de emprego - recentemente na nossa cidade foram criados 
mais de 100 postos de trabalho (EMEF, CONTINENTE E TRINCANELA). Temos vindo a 
intensificar, explorar diriam alguns, as relações com as nossas associações 
nomeadamente dos jovens 

É assim que entendemos estar a contribuir para o engrandecimento do nosso concelho 
e a honrar os nossos antecessores. 
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Anexo I 

Operações - FASE 1 

Prioridade Designação da Ação 
Investimento FEDER 

Investimento (Indicativo) 

PI 4.5 
CICLOVIA DE FREGUESIA DE NOSSA SENHORA DE FÁTIMA E 

FREGUESIA DE SÃO JOÃO BAPTISTA 
610 000,00 € 518 500,00 € 

Total PI 4.5   610 000,00 € 518 500,00 € 

PI 6.5 

ARU 1 - REQUALIFICAÇÃO DA TRAVESSA DO MUSEU 
À RUA PEDRO ÁLVARES CABRAL 

50 000,00 € 42 500,00 € 

ARU 1 - REQUALIFICAÇÃO DO ESPAÇO PÚBLICO 220 000,00 € 187 000,00 € 

ARU 2 - REABILITAÇÃO DO EDIFÍCIO DO "CINE 
TEATRO" E EDIFÍCIO CONTÍGUO 

1 000 000,00 € 850 000,00 € 

ARU 2 - REABILITAÇÃO DO EDIFÍCIO DO MERCADO 
MUNICIPAL 

850 000,00 € 722 500,00 € 

ARU 2 - REQUALIFICAÇÃO DA RUA JACINTO 
MARQUES AGOSTINHO / RUA 31 DE JANEIRO 

400 000,00 € 340 000,00 € 

ARU 2 - REQUALIFICAÇÃO DO ESPAÇO PÚBLICO 350 000,00 € 297 500,00 € 

ARU 3 - REQUALIFICAÇÃO DO ESPAÇO PÚBLICO 220 000,00 € 187 000,00 € 

ARU 3 - REQUALIFICAÇÃO DOS ESPAÇOS "VERDES" 450 000,00 € 382 500,00 € 

Total PI 6.5   3 540 000,00 € 3 009 000,00 € 

PI 9.8 

CONSTRUÇÃO DE 20 HORTAS MUNICIPAIS 144 117,65 € 122 500,00 € 

REQUALIFICAÇÃO DA VIA ESTRUTURANTE do 
BAIRRO FREDERICO ULRICH 

150 000,00 € 127 500,00 € 

REQUALIFICAÇÃO DO BAIRRO FREDERICO ULRICH 250 000,00 € 212 500,00 € 

REQUALIFICAÇÃO DO BAIRRO MUNICIPAL DA RUA 
GENERAL HUMBERTO DELGADO 

400 000,00 € 340 000,00 € 

REQUALIFICAÇÃO DOS ESPAÇOS "VERDES" DOS 
BAIRROS SOCIAIS 

200 000,00 € 170 000,00 € 

Total PI 9.8   1 144 117,65 € 972 500,00 € 

Total Geral   5 294 117,65 € 4 500 000,00 € 

 

Operações - FASE 2 

Prioridade Designação da Ação 
Investimento FEDER 

Investimento (Indicativo) 

PI 4.5 
CICLOVIA DE FREGUESIA DE NOSSA SENHORA DE FÁTIMA E 

FREGUESIA DE SÃO JOÃO BAPTISTA 
610 000,00 € 518 500,00 € 

Total PI 4.5   610 000,00 € 518 500,00 € 

PI 6.5 
ARU 1 - REQUALIFICAÇÃO/CONTRUÇÃO DE NOVA 
CENTRALIDADE 

700 000,00 € 595 000,00 € 

Total PI 4.5   700 000,00 € 595 000,00 € 

Total Geral   1 310 000,00 € 1 113 500,00 € 

 



6 
 

Agora que estão definidas e clarificadas as condições de candidatura estamos a 
preparar os projetos concretos a submeter a financiamento. Naturalmente como não 
temos capacidade física e financeira para executar todas os projetos de imediato as 
nossas prioridades são: 

 REABILITAÇÃO DO EDIFÍCIO DO CINE TEATRO E EDIFÍCIO CONTÍGUO 1.200 MIL EUROS PROJETO DE 

ARQUITETURA EM AVALIAÇÃO 

 CICLOVIA NA FREGUESIA DE SÃO JOÃO BAPTISTA 650 MIL EUROS. PROJETOS APROVADOS. 
CANDIDATURA A FINANCIAMENTO SUBMETIDA, LANÇAMENTO DA EMPREITADA EM PREPARAÇÃO- 

 REQUALIFICAÇÃO DO BAIRRO MUNICIPAL DA RUA GENERAL HUMBERTO DELGADO 350 MIL 

EUROS MIL EUROS. PROJETOS E CANDIDATURA APROVADA. CONCURSO PUBLICO DE EMPREITADA 

CONCLUÍDO- EM FASE DE ADJUDICAÇÃO. 

 REQUALIFICAÇÃO DOS ESPAÇOS VERDES DOS BAIRROS ENTRE AS RUAS FERNANDO PESSOA E 

CIDADE PENAFIEL 450 MIL EUROS. PROJETO DE ARQUITETURA APROVADO. 

 REABILITAÇÃO DO EDIFÍCIO DO MERCADO MUNICIPAL 900 MIL EUROS. PROJETO DE ARQUITETURA 

APROVADO. 

 SUBSTITUIÇÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA POR LEDS, MAIS EFICIENTE 470 MIL EUROS. A 

DESENVOLVER CANDIDATURA 

 PAVILHÃO DA RUI D ANDRADE 675 MIL EUROS. PROJETOS E CANDIDATURA APROVADA. 
CONCURSO PUBLICO DE EMPREITADA CONCLUÍDO- EM FASE DE VISTO T CONTAS E ADJUDICAÇÃO. 

 ESTRADA DA BARROCA – CERCA DE 450 MIL EUROS, SEM FINANCIAMENTO COMUNITÁRIO. FASE 

FINAL DE PROJETO 

 ESTRADA DE LIGAÇÃO DO BONITO À ATALAIA – 75 MIL PROJETO DE ARQUITETURA 

 JARDIM DO CASAL DE TERCEIROS. PROJETO DE ARQUITETURA EM DESENVOLVIMENTO 

 PAVIMENTAÇÃO DAS RUAS JOSÉ AFONSO, JOSÉ SARAMAGO, DUQUE DE SALDANHA E OUTRAS. 
PROJETO EM DESENVOLVIMENTO - 

 REABILITAÇÃO DAS TRAVESSAS DA NOSSA CIDADE. PROJETO DE ARQUITETURA EM 

DESENVOLVIMENTO 

Estamos empenhados e envolvidos em inúmeros projetos e iniciativas como por 
exemplo o projeto 10 mil vidas, dirigido à população sénior, captação de investimento 
para a nossa cidade e criação de emprego - recentemente na nossa cidade foram criados 
mais de 100 postos de trabalho (Emef, Continente e Trincanela). Temos vindo a 
intensificar, explorar diriam alguns, as relações com as nossas associações 
nomeadamente dos jovens 

É assim que entendemos estar a contribuir para o engrandecimento do nosso concelho 
e a honrar os nossos antecessores. 

Muito obrigado 

Jorge Faria 

(Presidente da CME) 

24 novembro de 2016 


